

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre
Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados
A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.
Atascado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripción

PAMPLONA
EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25
FUERA DE PAMPLONA.
Por corresponsales ó giro á favor de la
Administracion en libranza ó sellos de correo
DIRECCION Y REDACCION
PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

LA CUESTION DE ORIENTE.

Las notas belicosas se acentúan en los grandes periódicos de Europa, en los periódicos que pudiéramos llamar internacionales.

Nadie se fia de la alianza de los tres imperios, al ver las diferencias que se advierten entre el lenguaje que usan los órganos oficiosos de Berlín, de Viena y de San Petersburgo, y al ver también que los amigos de Austria en la Península de los Balkanes se unen estrechamente, dejando fuera de la alianza á los amigos de Rusia.

Turquía, que habia permanecido indecisa, toma medidas á la altura de las circunstancias.

Segun un telegrama del agente diplomático de Grecia en Constantinopla, el ejército turco, que ha ocupado ya varias poblaciones de la frontera de Rumelia, está mandado por Monkta-Baja, aquel invicto general que tanto se distinguió en la guerra turco-rusa.

El sentimiento popular de Rusia, excitado por los comités panslavistas de Moscow, se ha superpuesto á las tendencias más ó menos fingidas de los círculos oficiales.

Los ánimos en San Petersburgo han acentuado mucho la nota belicosa durante estas últimas horas.

El gobierno parece haber variado de actitud y se prepara sin misterio para acontecimientos que, segun telegramas de la capital rusa, se tienen allí casi por inevitables.

El czar ha telegrafado al ministro de la Guerra mandándole que tenga preparados los planos para una campaña.

Hay ya varias partidas armadas en el campo.

La pasividad del Sultan y de las potencias en la insurreccion de la Rumelia excita en alto grado á los patriotas macedonios, y circulan con profu-

sion proclamas incendiarias diciendo que las potencias ayudan secretamente el movimiento de los cristianos contra Turquía.

Servia concentra sus tropas en las fronteras de la Bulgaria y de la Macedonia.

Ayer han salido de Belgrado con direccion al Mediodia 12 batallones del ejército serbio. Llevan órdenes de invadir el territorio si los búlgaros intentan un golpe de mano sobre Macedonia aprovechando el movimiento que de un momento á otro se teme que estalle allí.

El príncipe Alejandro ha telegrafado á San Petersburgo, manifestando que está dispuesto á abdicar, si es necesario, con tal de que el Czar autorice á los oficiales rusos que están á su servicio para que continúen desempeñando los cargos que hoy tienen en Bulgaria, y con tal de que Rusia se comprometa solemnemente á proteger la union de las dos Bulgarias.

La Asamblea popular ha suspendido sus sesiones despues de votar en favor del príncipe Alejandro plenos poderes para el gobierno del pais y direccion del conflicto.

El embajador turco en Viena celebra frecuentes conferencias con el ministro de Negocios extranjeros, pareciendo que Austria se interesa por Turquía; y desde luego se muestra inquieta por la ayuda que la Rusia presta al príncipe Alejandro.

A más de esto, el temor á una conflagracion general toma tanto cuerpo en toda Europa, que en el espacio de pocas horas han contestado la mayor parte de las potencias á la proposicion de una Conferencia para restablecer el equilibrio en la cuestion de Oriente.

De Berlin telegrafian que los gobiernos de Alemania, Francia, Italia, Rusia y Turquía han prestado su consentimiento al proyecto.

A los detractores del clero.

La Solana 25 de Setiembre de 1885.

Muy Sr. mio: El dia 16 del pasado Agosto recibieron los cabildos eclesiásticos de las villas de Arellano y Dicastillo del dignísimo Arcipreste de este partido la siguiente comunicacion.—Mis amados compañeros, la situacion de Mendavia es por demás aflictiva dos de los tres sacerdotes de dicha localidad se hallan enfermos y el que queda sano pide por la Sangre de Jesús el alivio de dos sacerdotes, porque la epidemia se ceba de un modo horroroso. Con esta fecha dispongo que pase uno de Arzoniz y el otro de uno de esos dos cabildos y con acuerdo de los mismos.

En aquella tarde y bajo un sol abrasador poníase en camino para el referido Mendavia el digno coadjutor de Arroiz licenciado D. Cirilo Irizar y al dia siguiente de madrugada lo hacia el virtuoso y humilde de la parroquia de Arellano D. Lazaro Egozcue, oriundos ambos señores de esa Capital. Con esta visita, gran consuelo y alivio recibieron el clero y fieles de la villa de Mendavia: pues que el sacerdote católico no solo lleva en posesión la paz y tranquilidad del alma que es lo primero y más necesario, sino que tambien es portador del ánimo y expansion corporal por su potente voz, alta significacion, sanos consejos y caridad y abnegacion extremadas, como lo prueban mil y mil heroicos ejemplos, que si embriagan de satisfaccion y contento á los buenos, desesperan y llenan de encono é ira á los malvados y sectarios, que en su ciego ó hidrófobo furor, mas que á los dogmas sacrosantos de la augusta religion del crucificado, dirigen sus envenenados tiros á sus sagrados ministros, que en medio de tanta pobreza y vilpendio saben defenderlos con énfasis y enseñarlos con dulzura y caridad cristiana.

A los doce dias de estancia en Mendavia y por disposicion del prelado se trasladó el presbitero don Lazaro Egozcue á prestar sus servicios, espirituales á la villa de Sartaguda cuyo párroco se encontraba enfermo, y luchando á brazo partido con la funesta epidemia colérica, víctimas de esta en breves horas, vió caer á sus pies al médico titular con su señora, y al médico auxiliar, cuyas sensibles pérdidas no pudieron menos de aterrorizar á los sencillos y aislados habitantes de dicha villa.

Si la Iglesia llama feliz á la culpa porque nos mereció tan gran Redentor jamás, de manera semejante casi puedo exclamar:

¡Oh feliz pestis! que en el fuego de su horror y desolacion ha probado una vez más el ardor bélico de un episcopado y clero tan vilmente motejados, abrasando y poniendo en vergonzoso fuga á los fin-

chazos y ampulosos filántropos de los antros infernales del masonismo y tenebrosas aberraciones del más absurdo libre-pensamiento.

Sin estenderme más, Sr. Director, pues que diariamente y con beneplácito de sus católicos lectores, viene haciendo este cotejo en su acreditada publicacion, se ofrece de V. atento S. S. Q. B. S. M.

El Corresponsal.

Correspondencia.

Sr. Director de el LAU-BURU.

Madrid 26 de Setiembre de 1885.

Ya tenemos satisfecho al imperio alemán en virtud de las esplicaciones dadas por nuestro gobierno en el incidente del escudo. Esas esplicaciones consisten en declarar el gobierno español que serán juzgados por las leyes de la nacion los que violando el derecho de gentes arrancaron el escudo alemán de la legacion en esta corte y del consulado de Valencia.

En honor de la verdad, se ha salido bien librado de este asunto, porque si Alemania hubiera querido crear un conflicto y exigir una reparacion como nosotros la exigimos de Marruecos por menos aun que lo que hicieran los grupos en Madrid, á estas fechas el gobierno andaria un poco apurado para resolver cuestion tan delicada, sin herir la susceptibilidad del pueblo español, que no sé si hubiera permanecido impasible al oír el estampido del cañon saludando la bandera de Alemania, cuando esta nacion no ha respetado los derechos españoles en las Carolinas.

Es de creer que procesados y sentenciados los detenidos como autores del atropello, Alemania pedirá el idulto, con lo cual dará una prueba de buenos sentimientos.

Los ministeriales justifican la cesantía del fiscal municipal que pidió la absolucion para la *Ilustracion Española y Americana* porque publicó el grabado en que aparecia la quema del escudo alemán, diciendo que desobedeció las instrucciones del fiscal de la Audiencia de quien depende y á quien debe obedecer. El que tiene independencia y puede juzgar con arreglo su conciencia es el juez; por eso se ha respetado la sentencia que ha sido absoluta. Este es el criterio de los amigos del gobierno.

La mediacion del Papa aceptado por todos es un hecho. La importancia que este hecho encierra no será bien apreciada hasta que pase algun tiempo.

Para mi algo mas que la cuestion de las

lla noche á tus ruegos, quedándome en casa?...
—Pobre, pobre Reyner,—dijo su esposa.

—¡Cuánto debes aborrecerme y despreciarme!—repuso él sin levantar los ojos.

Rosa le cogió las manos y las llevó á sus labios.

—Cuando pienso en todo el mal que te he hecho, me horrorizo. ¡Ay Rosa, mucha razon tenían los vecinos cuando me decian que no era digno de tí!

Pero cuando su mujer le habló del devocionario roto, dijo admirándose:

—¡A qué me serviría negar eso si fuera cierto? pero sabia el mucho aprecio que hacias del libro, y no recuerdo haberle rasgado!

Para convencer á su marido, fué Rosa á buscar el devocionario, pero á pesar de sus pesquisas, no pudo encontrarle.

Era, pues evidente que la baronesa se habia llevado el libro, y con él la prueba evidente del crimen.

Apenas la pobre mujer se apercibió de aquella sustraccion, cuando la esperanza que le habia sostenido hasta aquel momento se des-

(20) FOLLETIN DEL "LAU-BURU."

LÁGRIMAS Y SONRISAS

NOVELA INGLESA

DE

J. F. SMITH.

usted quiera; démelo usted.—¡Oh, señora!—añadió poniéndose de rodillas,—tenga usted piedad de mí; no me obligue usted á olvidar la distancia que nos separa.

—Tranquílese usted y confíe en mí,—dijo á Rosa, empezando á sentir temor.

—¡Fíame de usted cuando tiene en su poder el medio de enviar á mi marido al cadalso! déme usted ese papel.

—Nunca.

Rosa se lanzó sobre la baronesa. Esta trató de sujetarla por el cuello, y es difícil decir cuál hubi- ra sido el resultado de la lucha sin la intervencion del mayordomo, que, pasando cerca de la casa, entró precipitadamente á los gritos que oyó. Con la mayor facilidad separó á las dos mujeres.

—Perdóneme usted dijo Rosa, que, recobrando su presencia de espíritu, comprendió lo que habia hecho.

—Ahora pide usted perdon,—dijo Silex sacudiéndola bruscamente por el brazo:—desgraciada, será usted castigada como merece; voy á hacer que la prendan.

—No,—dijo la baronesa,—de ningún modo; y usted, Silex, calle lo que ha visto. Rosa,—añadió dirigiéndose hácia la jóven,—mis intenciones son siempre las mismas, á pesar de su ingratitud y mal comportamiento de usted. En cuanto venga su marido, que vaya á verme.

—¡Oh señora! soy indigna de perdon.

—Así lo creo,—dijo el mayordomo.

—Pues bien; cuando se crea usted digna de él, podrá obtenerle,—dijo la baronesa aparen-

tando compasion;—pruebe usted que está arrepentida y la perdonaré.

Despues de decir esto, la baronesa salió de la casa, acompañada de Silex, á quien no engañó el aire compasivo de la dama, si bien no comprendia la causa de que la baronesa retrasara su venganza.

XII.

Quando Reyner volvió á su casa se alarmó mucho por el estado en que encontró á su mujer. Se hallaba esta sumida en la mayor afliccion, y apenas vió á su marido se renovaron sus lágrimas.

Reyner adivinó muy pronto la causa de aquella afliccion, porque desde la muerte del guarda tampoco él habia gozado de un solo momento de reposo.

Quando Rosa le hubo contado la visita de la baronesa, añadió:

—Si yo maté al pobre guarda, le maté bien involuntariamente; y, sin embargo, desde entonces no he gozado ni un solo momento de sueño tranquilo. ¡Ah! ¿Por qué no cedí aque-

Carolinas envuelve la designacion del Papa por Bismarck.

No tengo tiempo hoy para estenderme en consideraciones sobre este particular.

Despues de tanto anunciarse la ida á palacio del Sr. Sagasta haciendo de ello los impacientes muy buenos augurios, he resultado que el jefe de fusionismo ha ido á Roma y no ha visto al papa. Por pura cor testia y sin iprevio llamamiento se ha presentado hoy ante la familia real y ha sostenido una conversacion de cerca de una hora con la reina Isabel. Con el rey no, porque se hallaba en cama en cuya alcoba nadie penetra mas que la familia los médicos y la servidumbre.

El Sr. Sagasta encargó á D.^a Isabel que participase á su hijo que habian estado personalmente á enterarse de su salud antes de partir á una expedicion á los Santos de la Humosa y que volverá á rendirle homenaje á su regreso si está restablecido de su indisposicion. Esta no ofrece gravedad; los médicos le aconsejan que guarde cama para evitar que tenga ese carácter.

Cuando salia de palacio el Sr. Sagasta se vió asediada por multitud de amigos y periodistas. A todos contestó con mucha discrecion y quitándole toda importancia á la visita.

Madrid 27.

Tiempo desapacible y frio, lluvia á intervalos, bastante lodo en las calles. He aquí el aspecto de Madrid en el día de hoy. De provincias se reciben noticias nada agradables efecto del temporal: en Murcia se teme una inundacion.

Las líneas telegráficas no andan muy bien, pues sabido es que en España apenas se levanta un poco el viento y llueven cuatro gotas ya estamos incomunicados.

Ninguna novedad, pues, aparte de esto, puedo escribir y para llenar unas cuantas cuartillas tendré que acudir á temas ya sabidos.

Cuestion pendiente con Alemania: Las cosas van por buen camino, segun los ministeriales. Confian en que el Santo Padre cumplirá la mision que se le ha confiado de una manera favorable á España. El gobierno publicará en breve tres libros en carnados, uno que trate de la cuestion de las Carolinas, otro de la de Joló y otro de la del modus vivendi con Inglaterra; en los cuales constarán todos los documentos que han mediado para que el país juzgue de la diplomacia conservadora.

La cuestion de crisis: Se asegura por los amigos del gobierno—esto es de prosumir—que hay partido conservador para muchos meses. Pudiera ocurrir una modificacion ministerial en la que se diera un puesto al conde Toreno; que el Sr. Villaverde, cansado ya de luchar contra tantos obstáculos el Sr. Cosgüyon, se encargará de la cartera de Hacienda, que desempeñaría con más acierto que la de Gobernacion, cándose entrada al Sr. Sanchez Bustillo en Ultramar.

El señor Silvela, D. Manuel, desempeñaría la cartera de Estado, el fiscal del tribunal supremo la de Gracia y Justicia y la de Fomento el marqués de Pidal ó el conde de Torreañaz. El señor conde de Toreno reemplazaría al señor Villaverde.

Si ocurriera esto seria dias antes de abrirse las cortes.

Naturalmente que la presidencia del Congreso la ocuparía el señor Romero Robledo. Al Senado iría el señor Elduayen si quisiera presidir las sesiones.

D. Francisco Silvela presidiria la comision del mensaje en el Congreso y la del Senado seria para el Conde de Casa Valenciana. Mision delicada se la encargaria des

pues al actual ministro de Gracia y Justicia, pues desde el banco del diputado lle varia la jefatura de la mayoría con el objeto de contrarrestar la influencia del señor Romero Robledo, pero sometiendo á la superioridad del señor Cánovas á quien apoyaria resuelta é incondicionalmente. El señor Pidal ayudaria en esta obra al señor Siivela, seguros de que si logran su objeto habian de afirmar al partido conservador en el poder.

Si el señor Elduayen entrara en ganas de desempeñar la embajada de París no se opondría á ello el señor Cánovas y entonces ocuparía la presidencia del Senado el señor Cárdenas, actual representante de España cerca de la republica francesa.

Bien se ve que los conservadores lejos de pensar en ceder el puesto á los liberales preparan una modificacion con la que creen afianzarse por más tiempo del que generalmente se cree. Hasta Febrero ó Marzo—salvo acontecimientos que lo impidan—no habrá cambio de políticas.

Estas son mis impresiones que juzgo realizables y que espongo sin rebozo, segun el criterio imparcial con que procuro siempre esponer los asuntos de la política.

La salud del rey: Son varios los rumores que circulan y en su mayoría no responden á otra cosa que á negocios bursátiles. Se ha llegado á decir que D. Alfonso estaba atacado del cólera. Algunos han oido que es necesaria una consulta de eminencias médicas. Mis noticias que las juzgo de buen origen no son esas. D. Alfonso es madrugador y nuestra aficion por los paseos en la casa de Campo; uno de los dias en que fué á aquel punto se sintió acometido de un pasmo que vino á complacer un fuerte catarro cogido cuando aun no estaba curado, dirigiéndose el sábado de la semana pasada á Atocha, y como no dió importancia al hecho y continuaba su vida ordinaria, de la cabeza y de los bronquios bajó la dolencia al estomago y de allí á los intestinos, motivándole irritacion alguna diarrea contenida á tiempo. Tavo calentura y aun la tiene y segun la opinion de los médicos no desaparecerá hasta mañana ó pasado.

Abandona la cama casi diariamente dos ó tres horas, pasea, estudia y conversa con su familia.

El Sr. Sagasta ha salido hoy para Santos de la Humosa acompañado de los señores Albareda, Abascal y Enriquez.

Segue comentándose la carta del señor Ruiz Zorrilla publicada en el Progreso y en El Porvenir. Los ministeriales han creido que se presta á dar juego para introducir disidencias en el partido y hacen lo que pueden por conseguirlo.

Suyo afectísimo.

El Corresponsal.

Tratamiento del cólera en Morentin.

Morentin 26 de Setiembre de 1885.

Sr. Director del LAU-BURU.

Muy Sr. mio: Por segunda y última vez, deseo me dispense el abuso que hago de su benevolencia, al rogarle mande insertar en su digno periodico las siguientes líneas como respuesta á la carta que suscrita por Franco Lajo aparece en el número 1.038 de su publicacion.

«Estraño muy mucho que el señor Lajo, siendo como dicen lenguas que es una persona respetable pero ageno á la medicina, la que bajo este pseudónimo se oculta, vuelva á ocuparse de asuntos médicos en los que no tiene competencia alguna y

Cuando volvió al cabo de una hora, á la pregunta muda y ansiosa que le dirigió su esposa, contestó Reyner con un abrazo, exclamando: —No hemos salvado. —¿Has visto á la baronesa? —Sí. —¿Te ha dado el papel? —Todavía no. —¿Pues cuándo te lo va á dar? —Cuando haya cumplido las condiciones que me ha impuesto. —¿Qué es lo que exige? —¡Ay querida Rosa! las condiciones son muy duras; pero he tenido que aceptarlas, porque de otro modo me hubiera detenido en el mismo palacio. Por lo demás, de tí depende el que cumpla la promesa, porque la señora exige que dejemos la aldea y vayamos á un país lejano. —Iré al fin del mundo,—exclamó Rosa con alegría. —Pero esa condicion no es la única,—exclamó Reyner tristemente. Su mujer mirábase con aire asustado.

doblemente estraño, que dada su respetabilidad, escriba frases no muy comedidas contra el que titula su amigo, escudado con un nombre que no es el suyo y techando las cartas en un pueblo que no es el de su residencia.

Francamente Sr. Lajo por muy respetable que V. sea y apesar de la amistad que me profesa, su conducta de tirar la piedra y esconder la mano, no se aviene muy bien con la cualidad de respetable amigo mio.

Por lo demás, sepa D. Franco, que no soy autor del comunicado inserto en el LAU BURU del 31 de Agosto, pero aunque lo hubiera escrito, no dijera nada respecto del tratamiento del cólera en esta localidad ya porque ninguna cosa nueva podía manifestar ya porque no me gusta erigirme en maestro no siendo más que un mediano discípulo.

Pero en cambio—y váyase lo uno por lo otro—el Sr. Lajo empuñando la férula de profesor, afirma en su primer comunicado y ratifica en el segundo con autoridad magistral, la eficacia incontestable del vomipurgativo de Mr. Le-Roy en los cólericos que se hallen en el segundo período, sin tener en cuenta, y esto lo dicta el sentido comun, que cada enfermo cólerico presenta en dicho período indicaciones diversas, segun la manera de ser del sugeto afecto y por ende, que si en algunos puede producir tal sustancia excelentes efectos; en aquellos casos, por el contrario en que el vómi se halle contraindicado y apesar de ello se le propine, no lo dude el Sr. Lajo, «caerán como tacos.»

En su segunda epístola vuelve á repetir el comunicante que los felices resultados en el tratamiento del cólera se deben á haberse seguido aquí el método de D. Segundo Sainz Yoldi, con sus antecedentes y consiguientes: insisto en negar tal aserto consignando como lo hacia en mi anterior que la base de la medicacion ha sido el opio, unas veces bajo la forma de láudano, otras en inyecciones hipodérmicas siguiendo los consejos del Dr. Rodrigo Gonzalez, médico de Ciempozuelos y única mente he recurrido al vómi y otros medicamentos secundarios cuando las circunstancias de enfermo y enfermedad así lo exigian.

Comprenda D. Franco ahora que es él, quien agarra el rábano por las hojas, puesto que considera al vómi como remedio principal en el tratamiento del cólera, cuando tan solo es un agente «accesorio» y segun el Diccionario que poseo, aquella metáfora significa invertir el orden y valor de las cosas haciendo las primeras las últimas ó vice-versa.

Dejo de comentar otras frases de su carta, incluso las que se refieren á la famosa vacuna del Dr. Ferran (otra) porque su ironía para el sábio tortosino dice muy poco en favor de quien las escribe.

Para conciliar, réstame advertir al señor Lajo que doy este enojoso asunto por terminado y que sino científica, prácticamente quiere demostrar la eficacia del vómi en el cólera, coja su especial revolver y ayva á matar microbios en las poblaciones actualmente mas castigadas (esto si que sería patriótico!) con lo que si consigue los felices resultados que se promete, provisto de una estadística en toda regla de las curaciones obtenidas, puede demandar el premio pecuniario ofrecido por la Academia de ciencias de París.»

Siento Sr. Director haberme estendido mas de lo que quisiera por lo que le pide mil perdones y se repite afecto. S. S. Q. B. S. M.

FLORENCIO POLO, médico.

—Si he de evitar el castigo de los asesinos, tengo que hacerme ladron.

—¡Tú ladron!

—Sí; teago que robar á Lelia, la hija de mi antiguo camarada Bernabé.

—No, no puede ser.

—Pues sí. Esto exige la baronesa para permitirme que vaya á ocultar mi remordimiento y mi vergüenza á otro país.

—¿Pero para qué cometer un crimen tan odioso y tan inútil.

—La baronesa dice que nunca se borraria el recuerdo de los acontecimientos de la noche de año nuevo, si Lelia permaneciese entre nosotros.

—¿Y tú has consentido?

—He consentido acordándome de tí.

—No puede ser. La señora ha querido probarte.

—No conoces á esa mujer. Su corazon es lo contrario del tuyo. Vanas han sido todas mis reflexiones; vano el que le haya dicho que Simon y Ester se morirían de pena.

—Pero, ¿qué te ha dicho á eso?

Estado sanitario de la provincia segun los partes recibidos en el Gobierno civil desde el mediodia del 26 á igual hora del día 27.

Ansoain	1	invasiones y 1 defuncion.
Aranguren (M. ^a baja)	3	" 0 "
Aranguren (Zolina)	5	" 1 "
Cintruénigo	2	" 0 "
Corella	0	" 0 "
Estella	9	" 1 "
El Busto	1	" 1 "
Fitero	6	" 0 "
Larraga	6	" 1 "
Sesma	4	" 0 "
Tudela	1	" 0 "
Total	38	" 6 "

Pueblos invadidos: 11.

Partes sanitarios recibidos en el gobierno civil de la provincia en las veinticuatro horas anteriores al medio dia de ayer:

Ansoain	1	invasiones y 0 defuncion.
Aranguren (M. ^a baja)	0	" 1 "
Aranguren (Zolina)	7	" 1 "
Bargota	0	" 1 "
Cáteda	0	" 1 "
Cintruénigo	1	" 2 "
Corella	1	" 0 "
Estella	6	" 2 "
Fitero	1	" 0 "
Huarte	1	" 1 "
Sangüesa	2	" 0 "
Sesma	5	" 1 "
Yerri (Villanueva)	12	" 5 "
Total	37	" 15 "

Pueblos invadidos: 11.

Nuevos: Huarte.

Ayer quedaron unidos en lazo indisoluble nuestro querido amigo el administrador de este periódico D. Casildo Iriarte y la señorita doña Paucala Roch.

Despues de recibir la bendicion nupcial obsequiaron á sus parientes y á varios amigos con un opipar almuerzo, en la fonda La Perla, en el que, como es consiguiente, reinó la mayor cordialidad.

Acompañados por todos los comensales hasta la estacion del ferro-carril, partieron para San Sebastian los nuevos desposados á la una de la tarde.

Que su luna de miel sea interminable y que el Cielo les conceda toda suerte de prosperidades, es lo que deseamos á la vez que á ellos y á sus familias enviamos nuestra más sincera enhorabuena.

Se ha dado cuenta al juzgado de una pelotera que tuvieron una mujer y su marido en la calle del Carmen.

Por insultar al alcalde del barrio de la Rochapea han sido conducidos al depósito municipal tres individuos.

Por faltar á las disposiciones relativas á la raza canina, ha sido multado el dueño de un perro.

Ayer aparecieron cubiertas de nieve las cumbres de algunos montes cercanos á esta poblacion, lo cual, unido al frio que se deja sentir estos últimos dias nos hace temer un invierno adelantado.

Con destino á Villanueva de Yerri debió salir ayer, mandado por el Sr. Gobernador civil, el médico Sr. Codina, con objeto de asistir á los cólericos de aquel pueblo.

De muy buena gana daríamos cuenta de los solemnes cultos que el domingo último se celebraron en varias iglesias de esta poblacion. Pero ya que nos sea imposible dar detalles de todas las solemnidades, por lo menos podemos decir que la concurrencia de fieles ha sido numerosísima, lo que prueba la religiosidad de este vecindario.

En la parroquia de San Juan Bautista se celebró con la solemnidad que era de esperar, la funcion de rogativa que anunciamos. El R. P. Gomez del Inmaculado Corazon de María, dirigió la palabra á los fieles que en número extraordinario habian acudido, con tal uncion y energia que

—O la cárcel ó la obediencia; hé aquí lo que me ha respondido.

Un estremecimiento convulsivo que se apoderó de Rosa dió testamento en aquel momento de la lucha que se levantaba entre el amor y la conciencia.

—¡Pobre Lelia...! Es cosa terrible; pero si no hay otra alternativa, y si el cariño puede atenuar el crimen, yo atenuaré el tuyo; si yo lo atenuaré sirviendo de madre á esa niña.

—Pero sabe que no debe quedarse con nos otros, puesto que debo conducirla á Londres á casa de la baronesa, que promete cuidarla y atender á su educacion.

A pesar del carácter ligero de Reyner, ni él, y su mujer aun menos, hubieran sucumbido á ninguna tentacion de dinero, pero el terror les decidió.

Los aldeanos de Santa Fé sabian hacia mucho tiempo que Reyner no habia pagado las últimas rentas; así es que no se mostraron sorprendidos cuando, al día siguiente de la conversacion que hemos relatado, vieron el hallo despojarle de su casa y de sus campos.

ninguno de los concurrentes dejó de reconocer que la plaga que hoy aflige á los pueblos es el azote de Dios irritado por los pecados de los hombres.

En la parroquia de San Saturnino celebró su función anual la Hermandad de la Oración del Huerto. Después de acercarse gran número de hermanos á la Sagrada Mesa, asistieron á la función solemne en la que predicó el R. P. Cirauqui, capuchino, con la elocuencia y uncion evangélica que le es propia.

La función que en San Nicolás celebraron varios devotos en honor del Santo Cristo del Socorro, también estuvo muy concurrida y en ella predicó el distinguido orador D. Miguel Bisó, pronunciando un notable discurso.

Del triduo que se está celebrando en las Descalzas daremos cuenta otro día.

En la calle de compañía riñeron anteayer dos hombres resultando uno de ellos herido levemente. Este fué conducido al Hospital y el otro al depósito. El Juzgado entiende en el asunto.

Con la multa de once pesetas han sido castigados dos individuos por blasfemar. Otro que blasfemó y faltó al respeto debido á la autoridad ha sido castigado con la multa de veinte pesetas.

Comunicado.

Cárcar 25 de Setiembre de 1885.

Sr. Director del LAU-BURU.

Muy señor mío: Siento en el alma molestarle nuevamente al remitirle las presentes líneas: la índole incalificable de la contestación dada por el señor alcalde de esta villa á mi comunicado inserto en el número 1.082 del LAU-BURU, y las reiteradas instancias de muchos vecinos de la misma, me obligan á ello con irresistible fuerza.

Desprecio los soeces insultos que tiene á bien dirigirme este señor alcalde, y más galante que él he de corresponderle con palabras, si bien no del todo respetuosas, al menos dignas y verdaderas.

Y entrando de lleno en el asunto, veamos con qué admirable desenfado consigue salir victorioso de uno de los principales cargos que en mi primer comunicado le hacia; no pudiendo negar que con pretexto de medidas sanitarias había impuesto repetidas multas de 20 pesetas, se vió al pedirle explicaciones de ilegalidad tan grande, en la dura alternativa, ó de confesar la crasísima ignorancia en que vivía sumido, cosa imposible si se tiene en cuenta su extraordinario orgullo, ó de declarar paladinamente que á sabiendas se salía de las prescripciones legales, por que afirma es punto discutible si en la extraordinaria y calamitosa circunstancia por que hemos pasado le sería lícito pasando del límite máximo de 15 pesetas, que el legislador ha puesto á su alcance, desplegar su inexorable rigor con multa excesivamente grande, y este último ha sido el camino, que calándose la montera, aceptó; mas de improviso oye hablar de responsabilidad por multas ilegales, se asusta, el miedo le hace cambiar de parecer, acude presuroso al Juzgado Municipal para que no se practiquen las diligencias de apremio que ya tenía ordenadas, se toma un plazo sobrado largo para pensar en tan delicada cuestión, y después de tener tanto tiempo en prensa su estéril meollo el resultado ha sido dejar sin efecto las multas de 20 pesetas, conmutándolas por otras de 15 en atentos oficios de 21 del corriente, y teniendo en cuenta esta fecha y la de mi comunicado, 13 del mismo mes, tiene D. Enrique Ruiz la exajerada pretension de que yo para éste día debía haber hecho público el feliz cambio operado en su modo de pensar?

Y, como sería interminable, si hubiera de fijarme con ésta extension en todos y cada uno de los párrafos del comunicado de nuestro Sr. Alcalde, aunque indigno segun él afirma, voy á limitarme á decirle lo siguiente: que no confunda tan lastimosamente como lo hace la casa de observación, que aunque prohibida por la legalidad vigente, el ver su esmeradísima higiene han sido admitidas en muchas partes, con el inmundo lazareto que debido á su iniciativa hemos tenido en esta villa; que no insulte á las respetables y respetada autoridad de la capital y otros importantes puntos, diciendo que han impuesto las mismas obligaciones á sus subordinados que él á los suyos como si á todos se les estuviera formando causa criminal por sus atropellos, cosa que á él le sucede; que no falte á la verdad tan cínicamente como lo hace afirmando que yo me he evadido de la casa-observación en que nunca he entrado y por último que de verse alguna otra vez, como le ha sucedido al presente, en la dura precision de buscar alguna alma caritativa que le ayude á defenderse de los cargos que en público se le hagan; le ruegue encarecidamente trascriba con fidelidad las palabras que cite, y á que ponga de su parte algun trabajo mayor que el de dirigir insultos y el de inventar falsedades.

En resumen, Sr. Alcalde, que me sostengo en las afirmaciones de mi anterior comunicado cuya esencia es "que V. ha faltado abiertamente á sus deberes."

Esto únicamente ante los Tribunales de justicia puedo probarlo con perfecta claridad, y como este por otra parte es el único camino para que quede esplendoroso su nunca desmentido prestigio, espero con ansiedad el venturoso momento en que á ellos se dignen llevarme.

Persuádase de lo conveniente de tal determinación y no se cansé entre tanto con nuevos comunicados que no obtendrán de mi parte mas que un despreciativo silencio.

Concedame V. señor director este pequeño descargo, que de ello vivirá eternamente agradecido su afmo. y S. S. q. b. s. m.

COSME PAGOLA.

Cultos religiosos.

Martes.—La Dedicacion de San Miguel Arcángel.

En San Saturnino. Cuarenta Horas: se espone S. D. M. á las cinco de la tarde, reservándose á las siete.

A las nueve de la mañana función en sufragio de los hermanos difuntos de la Cofradía de la Oración del Huerto.

En las Descalzas. Continúa el triduo en la misma forma que el día anterior.

En San Fermín de Aldapa. Continúa la novena de San Fermín.

Mercados.

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo nuevo	3,95 "	18,85 "
Cebada nueva	2,11 "	11,88 "
Trigo vendido 21 dobles decálitros, equivalentes á 14 robos y 14 almudes.		

Anuncios preferentes

FERIA DE MARCILLA.

El Ayuntamiento de esta villa de Marcilla (Navarra) de conformidad con la Junta de Sanidad, habiendo declarado limpias las procedencias de la misma desde el 20 de Agosto último que desaparecieron por completo las pocas invasiones de que fué invadida esta localidad, la antigua y concurridísima feria que desde tiempo inmemorial se ha venido celebrando tendrá lugar este año los días 8 al 14 inclusive del mes de Octubre próximo.

Lo que se anuncia por medio del Boletín Oficial y periódicos de la misma provincia.

Marcilla 26 de Setiembre de 1885.—El Alcalde, Lucas Alfaro.

ANUNCIO IMPORTANTE.

Redencion y sustitucion del servicio militar.

Autorizado D. Ramon Felip, vecino de Lérida por el Gobierno de S. M. mediante Real orden de 24 de Junio último, para ingresar voluntarios con destino á los Ejércitos de Ultramar como sustitutos de los quintos del preemplazo próximo venidero, y tambien de los que procedentes de la quinta atrasada se hallan todavía en circunstancias de poderse sustituir: El representante en esta provincia del Concesionario tiene el gusto de anunciar al público que los contratos de sustitucion se determinarán y regirán por las condiciones siguientes:

Primera:—Los mozos que se sustituyan por medio de la antedicha Concesion otorgada á D. Ramon Felip, quedarán en la misma situacion que los redimidos á metálico; ventaja que no se logra con ninguna otra clase de sustitucion.

Segunda:—El que desee sustituirse hará en una casa de Banca de esta Capital el depósito de la cantidad de CINCO MIL REALES; y no se cobrará cantidad alguna hasta tener el certificado de embarque ó sea de libertad en poder del interesado y

Tercera:—Las obligaciones del Concesionario quedan á mayor abundamiento garantidas con el depósito de 40.000 pesetas que por su parte tiene constituido en la Caja general segun disposicion del gobierno, y el mismo Gobierno podrá cuando lo estime conveniente elevar hasta 100.000 pesetas.

Oficinas, calle Mayor núm. 64, piso 2.º Horas de despacho de 8 á 12 de la mañana y de 2 á 6 de la tarde.

Pamplona 23 de Setiembre de 1885.—El Representante, Enrique Goda.

ACADEMIA DE DIBUJO

DE MARTIN IZANGORENA,

Plaza de la Constitución, número 44, 4.º

El 1.º de Octubre darán comienzo las clases de esta Academia para el curso de 1885 á 1886, siendo las horas de estudio de 10 á 12 de la mañana y de 3 á 5 de la tarde y además de 7 á 9 de la noche. Los honorarios serán módicos y convencionales segun el ramo de dibujo ó pintura objeto de la enseñanza.

Con objeto de que las jóvenes puedan aprender el dibujo que tan útil es para ellas por sus muchas aplicaciones al arte, bordado, adornos, etc., se ha establecido una clase independiente por completo de la de los alumnos, donde recibirán una esmerada y especial enseñanza.

GARBANZOS

finos de Castilla se han recibido en el establecimiento de Joaquín Got y Sola, Valencia 2.

Gran baratillo catalán

DE LA

VDA DE AGUILERA

5, ZAPATERIA, -5.

Acabadas ya las obras de reparación que han tenido que hacerse en el conocido y antiguo comercio de la Vda. de Aguilera á causa del violento incendio que destruyó este y cuantas existencias en el habia, se abre hoy al público haciéndole saber así como á sus numerosos parroquianos que hallarán en el citado establecimiento toda la clase de géneros que antes habia, en mas variedad y abundancia debido el engrandecimiento del local que permite mayores existencias.

NO CONFUNDIRSE, 5, Zapateria, 5.

ARRIENDO.

Se arrienda un granero en la calle de los Descalzos núm. 72, entarimado nuevo y dos metros de zócalo de madera.

En la calle San Francisco 18 darán razon

TRASPASO.

Se hará en las condiciones que se estipulen, de la casa núm. 14 (vis) de la calle de Mañeta, así como del horno de pan cocer y de todos los útiles que en la misma existen necesarios para la industria de elaboración de pan.

En el 2.º piso de la misma casa darán razon,

Vapores trasatlánticos de Sala y Vidal

Saldrá del puerto de Barcelona el día 11 de Octubre, á las diez de la mañana, el magnífico vapor español

ANA DE SALA

SU CAPITAN D. FRANCISCO DE LEZAMA,

para Rio Janeiro, Montevideo,

BUENOS-AIRES y ROSARIO de Sta. FE.

admitiendo carga y pasajeros, á quienes ofrece su esmerado y acreditado trato.

PRECIOS.

1.ª—170 duros.—2.ª—120 duros.—3.ª—50 duros

Informarán los Sres. Sala y Vidal, Rambla Santa Mónica número 21.—Agentes de Aduanas, Sres. Sintes y Orfila calle Cristina, número 5, bajos.—Barcelona.

Venta á plazos semanales.

CAMAS DE HIERRO Y JERGOES DE MUELLES HIGIENICOS. 24.—CHAPITELA.—24.

El conocido fabricante de esta capital D. Lorenzo Benedicto que tiene establecido su almacén en la calle Chapietela núm. 24, en atencion á las presentes circunstancias de enfermedades epidémicas y considerando las ventajas que sobre estas tienen las camas de hierro y jergones de muelle montados al aire libre por su aseo, limpieza y comodidad; y para que las clases menos acomodadas puedan disfrutar de tales beneficios y hasta el más modesto y honrado jornalero pueda desterrar de su cama el pútrido é incómodo jergon de hoja sustituyéndolo por el higiénico y cómodo jergon de muelle; guiado por su mejor intencion en beneficio de la respetable clase mencionada y aun con algun detrimento de sus intereses ha resuelto el sistema de venta á plazos desde 10 reales semanales.

En dicho almacén se encontrará buen surtido de camas, formas modernas y elegantes á la vez que de construcción sólida, cunas, lavadores y los nunca ponderados jergones higiénicos.

DESENGANARSE.

Para máquinas de coser, hilos de algodón, torzales de seda y demás útiles para las mismas solamente en la Sucursal de «La Compañía Fabril Singer» calle de Mercaderes número 16 es donde se encuentran un gran surtido, con las mas sólidas garantías y fuera de toda competencia.

Esta casa, atiende gratis cualquiera reclamacion de sus clientes.

SE ARRIENDAN,

Las yerbas del vedado de Egüaras por tres ó mas años. El pliego de condiciones, en casa del administrador D. Calisto Córtes en Tudela.

Valores del Estado

COMPRA Y VENTA EN COMISION GIROS Y COMISION S

Casiano Diaz.

18.—ZAPATERIA.—18.

LICOR DEL POLO DE ORIVE



El honoroso crédito y la universal aceptación de este popularizado dentífico español buscado y preferido á todos los dentíficos por todas las clases sociales ha despertado entre los falsificadores una reproachable codicia. El Licor del Polo de Orive está siendo objeto de imitaciones, plagios y criminales falsificaciones. Todo frasco de Licor del Polo de Orive que no lleve en la etiqueta que está sobre la envoltura, y en la gargamilla que rodea al cuello la marca de fábrica semejante á la que se halla en este anuncio, es falsificado.

ULTIMA HORA.

Alcance telegráfico del extranjero

París 26.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 56.93.

Londres 26.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 56.68.

Roma 26.—Los periódicos católicos de esta capital aprueban la elección del Papa como intermediario en la cuestion de las islas Carolinas.

Se asegura que el Vaticano ha empezado ya á ocuparse en esta cuestion.

París 26.—El Matin publica un telegrama anunciando que, si los turcos pasan la frontera de la Rumelia, el Czar de Rusia no tardará en declarar la guerra á Turquía.

Parece seguro un acuerdo de las grandes potencias para evitar complicaciones graves en Oriente.

París 26.—(12.50 de la tarde). La discordia entre los radicales aumenta. Enrique Rochefort se separa de Clemenceau.

Londres 26.—El Standart dice que todas las grandes potencias se han adherido á la idea de una conferencia europea, pero que la proposicion oficial se hará cuando todas se hayan puesto de acuerdo relativamente al programa.

El Times dice que el príncipe Alejandro de Battemberg telegrafió al Czar que estaba dispuesto á abdicar si era un obstáculo para la union de la Bulgaria con la Rumelia.

París 27.—Segun telegramas de Constantinopla el príncipe de Bismark al recibir en Berlin á Said Baja condenó duramente la insurreccion de Rumelia, prometiendo usar de todos los medios pacíficos para mantenerlos derechos del Sultan.

El mismo language enérgico ha empleado el príncipe de Bismark contra el embajador de Rusia.

París 27.—Todas las potencias aceptan la proposicion formulada por Rusia en la conferencia de Constantinopla.

Bélgada 27.—Asegurase que Rusia parece abandonar á la Bulgaria á sus propias fuerzas.

«El Journal de San Petersburgo» cree que el nuevo ministerio Tarco desea marchar de acuerdo con las potencias.

De Madrid

Madrid, 28 2 15 t.

En Cuba ha sido terminada la partida de Limbano Sanchez muriendo este y el segundo de la partida; no quedan más rebeldes en lae armas.

Madrid 23, 9 45 n.

Serrano está mejor.

Dicese que los turcos han derrotado á los rumeliotas cerca de Andrinópolis.

El rey abandonó el lecho.

En Madrid buena salud.

Imp. Isturiz.

SECCION DE ANUNCIOS.



VIDRIERAS PINTADAS

VITRIFICACION INALTERABLE

MAUMEJEAN

PINTOR DE LA REAL CASA DE ESPAÑA

PAU, FRANCIA (BAJOS PIRINEOS)

VIDRIERAS HECHAS EN ESPAÑA.

VIDRIERAS DE LA CATEDRAL DE GRANADA.

VIDRIERAS DE SAN JUSTO Y PASTOR DE VALENCIA.

LAS IMPORTANTES VIDRIERAS DE COLORES

DE LEQUEITIO (VIZCAYA), etc., etc.

Representante en Pamplona
D. Elías Mutiloa, Mercaderes 20

FABRICA DE NAIPES

Y LITOGRAFIA

DE

J. DONATO CUMIA.

Naipes de todas clases.--Precios desde 8 á 30 rs. docena.

Perfeccion y economia en toda clase de trabajos litográficos, en negro y colores.

ENOSÓTERO.

PARA CONSERVAR Y MEJORAR TODA CLASE DE VINOS.

artículos de primera necesidad para los vinicultores y comerciantes al por mayor y al detall. Higiénico y admitido en todos los mercados del mundo.

El vino con *Enosótero*, tiene más estima, se conserva siempre y puede ser transportado por mar y tierra sin cuidado.

El *Enosótero* es el único específico que merece el nombre de «Conservador de los vinos.» Obra en pequeña cantidad, es de fácil empleo, mejora toda clase de vinos, es económico, inofensivo y puede emplearse en todo tiempo.

La utilidad del *Enosótero* ha sido reconocida por todos los consumidores y por la prensa. Por esto su uso se ha generalizado por todas partes.

Para convencerse de la eficacia y bondad del *Enosótero*, basta poner vino del más flojo ó vino con agua en dos botellas, añadir á una de ellas el conservador á razon de medio gramo escaso por litro y dejar las botellas destapadas ó algo vacías. El vino de la botella que no tiene *Enosótero* pronto se vuelve ágrico mientras el otro en lugar de agriarse gana mucho en calidad.

Para evitar engaño, no debe admitirse ningun bote que no proceda de los

únicos representantes en España

SRES. ALOMAR Y URIACH

Moncada, 20.--Barcelona.

Depósito en Pamplona, D. Matías Colmenares.

En Olite D. Longinos Undiano.

En Tafalla, D. Mauricio Torrecilla.

GRAN FABRICA

DE CAL HIDRAULICA

LA ECONÓMICA

UNICA EN NAVARRA.

Lo productos de esta fábrica, cuya excelente calidad ha sido encomiada por cuantas personas inteligentes le han experimentado, quedan dispuestos para el consumo.

Precios, 1'72 pesets saco de 46 kilos.

" 2'62 " " de 70 "

Estos precios rigen extrayéndola el consumidor de los almacenes abiertos en la misma Fábrica, Azoz, Valle de Ezcabarte.

Los precios puesta la cal en Pamplona ó en la estacion de ferro-carril, tienen un aumento de 0'25 por saco.

El envase tiene otro de 0'50 pts., pero se abona á la devolucion de ellos.

Todos los pedidos se dirigirán al Gerente Casiano Diaz, Zepateria 18, Pamplona.

El almacen en esta capital se halla á cargo de D. Martin Jáuregui, Santo Domingo 27.--El Gerente, CASIANO DIAZ

EPIZOOTIA.

Con «La Bovina» medicamento preparado por el Farmacéutico de Biezo, M. Rincon, se combate infaliblemente la Perineumonía exudativa en el gando, vacuno. Curacion segura y rápida. Sacrificar una res vacuna atacada de dicha enfermedad, existiendo «La Bovina» único medio de salvacion, es asesinarla. Y si el objeto es el lucro, vendiendo su carne, es un crimen por las fatales consecuencias que puede acarrear su aprovechamiento. Aplicable. «La Bovina» segun instruccion, y la res se salva indetectiblemente; evitando con este verdadero medicamento las horrosas hecatombes que con frecuencia producen funesta enfermedad, y que de hoy más no deben tener lugar, como sucede alla donde usan «La Bovina.»

Véndese, en Bilbao, farmacia de su autor.

CALDO CIBILS INSTANTANEO

Premiado con medalla de Oro en varias exposiciones

El CALDO CIBILS preparado con las mejores carnes de buey de los rincones pacos del Uruguay, da instantaneamente y sin perjuicio alguna el mejor caldo que pueda apetecerse en nutricion, y es de un sabor exquisito y agradable al paladar.

Indispensable para las personas que viajan y las que habitan en el campo.

Para componer una sopa ó caldo al minuto, leer la etiqueta del frasco.

De venta en todas las principales Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.

Frascos grandes 10 reales; pequeños 5 y medio reales.

Agentes generales: SRES. SOLO, VILARRASA Y C.ª Princesa, 52. BARCELONA.

Únicos depositarios en España, Sres. VICENTE FERRER Y C.ª y en su droguería sucursal: calle de la Princesa, 1 y 3. -- BARCELONA.

En Pamplona, se vende en casa de los Sres. Matías Bayona y Jesús C. y Castillo.

LOMBRIZ SOLITARIA

Expulsion segura sin molestia ni peligro con las cápsulas de Angulo 30 reales frasco. Vitoria farmacia del autor. Pamplona farmacia de D. Manuel Negrillos y del Sr. Marquina y principales de España.

DOLORES DE MUELAS

Se calman instantaneamente con el odontálgico Angulo, 4 reales frasco. Vitoria farmacia del autor. Pamplona, farmacia de D. Manuel Negrillos y del Sr. Marquina y principales de España.

EMULSION ANGULO

Aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfos cura la tisis, escrófulas, etc cronicos, debilidad general. Es de sabor agradable preferida á cuantas existo eaeo frasco. Vitoria farmacia del abutor. Pamplona farmacia de D. Manuel Negrillos y principales de España.